Situación de tensión en el este de Asia y sus posibles consecuencias geopolíticas entre EE. UU. y China

Tension situation in eastern Asia and its possible consequences between USA and China

Recibido: 01 de abril del 2025 | Aceptado: 20 de mayo del 2025

Elvis Velasco Enríquez

https://orcid.org/0009-0009-1382-8281

Capitán de Navío de la Marina de Guerra del Perú; Licenciado en Ciencias Marítimas Navales de la Escuela Naval del Perú en el año 2000 y Licenciado en Administración de Empresas en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Es calificado en Submarinos e Inteligencia Naval. Ha seguido el curso Básico de Estado Mayor en la Escuela Superior de Guerra Naval y el curso de Comando y Estado Mayor en la Escuela Superior de Guerra Naval de la Armada Argentina. Durante su servicio a bordo ha sido oficial de dotación de los submarinos BAP Arica, BAP Antofagasta, BAP Chipana; Comandante del BAP San Lorenzo, Segundo Comandante del BAP Arica y Comandante del BAP Islay, así como Oficial Enlace de Perú en la Fuerza Naval del Sur de Colombia. Jefe del Órgano Desconcentrado de Inteligencia Naval del VRAEM y Oficial Enlace de Perú en la Fuerza de Tarea Conjunta Inter-agencial del Sur de los EEUU. Durante el año 2024 cursó el Programa de Alto Mando Naval en la Escuela Superior de Guerra Naval.

Email:elvisangel2000@yahoo.com

Resumen:—En el presente artículo se comentará acerca de las estrategias geopolíticas implementadas por las potencias mundiales de EE. UU. y China en la región del Este de Asia, así como las posibles consecuencias en la hegemonía mundial que se podrían generar por la actual situación de competición y tensión en esta región del planeta.

Palabras clave: Geopolítica, hegemonía, competición, reconfiguración, tensión, destino manifiesto, sinocéntrico.

Abstract: This article will discuss the geopolitical strategies implemented by the world powers of the United States of America and China in the East Asian region, as well as the possible consequences for global hegemony that could be generated by the current situation of competition and tension in this region of the planet.



Keywords: geopolitics, hegemony, competition, reconfiguration, tension, manifest destiny, sinocentric.

1. INTRODUCCIÓN

El Este de Asia se está posicionando como una de las regiones de mayor importancia de la geopolítica mundial, principalmente por su importante desempeño económico (sectores de alta tecnología), así como por incluir Estados que han iniciado procesos de ascenso geopolítico a nivel global. Se proyecta como una de las regiones en donde las pugnas estratégicas se incrementarán en el corto y mediano plazo.

Es importante destacar que tanto los Estados Unidos, como el Partido Comunista de China, están implementando estrategias para fortalecer su preeminencia en el Este asiático; en el primer caso con fines de mantener su hegemonía global, y en el segundo caso con el fin de obtener la hegemonía en Asia para luego, en el largo plazo, llegar a ser el hegemón mundial.

Para una mejor comprensión de esta dinámica estratégica, es preciso tener un cabal conocimiento del posicionamiento mundial de los principales actores inmersos en esta región. Si bien el mundo no está dividido en dos bloques herméticos, liderados por EEUU y la República Popular China, se encuentra en proceso de reconfiguración de alianzas, obligando al resto de países a buscar una mejor ubicación en esta competición estratégica. Estos bloques antagónicos buscan consolidarse a base de alianzas, cimentadas en intereses políticos, económicos, militares y geoestratégicos.

Esta situación plantea interrogantes sobre el papel de Estados Unidos como potencia hegemónica en el sistema internacional y si su influencia está experimentando un declive en esta región.

2. ANÁLISIS

A. Proyecciones geopolíticas e influencia actual de EEUU y China en el Este de asia

1) Proyección geopolítica de China

Según Yoshihara T. (2018), el sueño más grande de China en la historia moderna proclamado por su actual presidente Xi Jinping es: "La gran renovación" o "El gran rejuvenecimiento de la nación China"; esto significa hacer que la nación sea próspera y segura en el interior e influyente en el exterior, mediante tres componentes:

- 1) Componente de política exterior: China quiere asumir el lugar que le corresponde como polo en un mundo multipolar, presumiblemente como potencia dominante de Asia.
- 2) Componente marcial: Fuertes fuerzas terrestres, aéreas y navales que representan el largo brazo de la política exterior para China contra otras naciones con ambiciones.
- 3) Componente cultural e histórico: China al volverse próspera e influyente podría desterrar los dolorosos recuerdos de su siglo de humillación a manos de los conquistadores marítimos. Con ello podría recuperar el sitial perdido y tal vez resucitar el orden sinocéntrico que alguna vez prevaleció en Asia, y por consiguiente el honor y la dignidad quedarían satisfechos.

Según Izquierdo M. (2022), Beijing tiene un plan a muy largo plazo iniciado en 1955 (que inicialmente fue secreto), poco después de la creación de la República Popular China, cuyo objetivo es ser el hegemón del mundo, reemplazando a EE. UU. para el año 2049, año que cumplirá 100 años como República; este proceso también es denominado "la maratón de los 100 años".

2) Influencia actual de China en el este asiático

El gobierno chino está implementando estrategias con la finalidad de fortalecer las relaciones en múltiples campos con los países de su región. En ese sentido, el Consejo de Estado de la República Popular China ha considerado como uno de los temas centrales de su Libro Blanco del año 2019 la promulgación de la base teórica, práctica y el desarrollo de una comunidad global de futuro compartido, donde destaca la promoción de la cooperación de alta calidad en la Franja y la Ruta (BRI) como motor de comercio y desarrollo.

Pero en su libro blanco del año 2023 presenta una postura más conciliadora, cuando la Oficina de Información del Consejo de Estado de China publicó el 26 de septiembre el libro blanco titulado «Una comunidad global de futuro compartido: propuestas y acciones de China», (Opeoch, 2023), impulsando la siguiente propuesta: "Construir una comunidad global de futuro compartido ilumina el camino a seguir mientras el mundo busca soluciones a tientas, y representa la contribución de China a los esfuerzos globales para proteger nuestro hogar común y crear un futuro mejor y de prosperidad para todos". (Opeoch, 2023, parr.1).

Con esta última postura de la geopolítica de China existiría aparentemente una contradicción en sus dialécticas a la comunidad mundial, ahí es donde se tiene

que prestar atención a las estrategias en ejecución, como la nueva Ruta de la Seda, su creciente inversión en defensa e investigación y desarrollo, entre otras.

Según Schulz (2023), la firma de la Asociación Económica Integral Regional (RCEP, por sus siglas en inglés), en noviembre de 2020 y su puesta en vigor en enero de 2022, es una muestra que los países de la región están convencidos que el comercio intrarregional es el mejor camino para incrementar el desarrollo, situación que está siendo impulsada y aprovechada por China.

3) Proyección geopolítica de EE. UU.

La geopolítica de proyección de los intereses de EE. UU. como potencia global fue amalgamada por Alfred Maham usando como guía el "Destino Manifiesto" y la "Doctrina Monroe".

La misión de la política exterior y geopolítica de los Estados Unidos, según documentos oficiales y declaraciones recientes en la página web de la Casa Blanca, se centra en proteger los intereses y la seguridad del pueblo estadounidense, expandir la prosperidad económica y defender los valores democráticos fundamentales de la nación. Todo esto se realiza bajo la dirección y autoridad del presidente, quien es el principal responsable de la política exterior del país. La estrategia reconoce desafíos geopolíticos clave, especialmente de potencias autoritarias como China y Rusia, y busca construir coaliciones amplias para contrarrestar amenazas y mantener la estabilidad internacional, evitando la escalada de conflictos y promoviendo la cooperación.

Además, en la edición del 4 de marzo del 2025 de la página web de la Casa Blanca, se observa literalmente el siguiente enunciado: "El presidente Donald J. Trump siempre pondrá al pueblo estadounidense en primer lugar, y al restaurar la misión de letalidad de las fuerzas armadas de EE. UU. y liderar con la paz a través de la fuerza en su política exterior, el presidente Trump está cumpliendo su compromiso de restaurar la seguridad en todo el mundo".

Influencia actual de EE. UU. en el este asiático En el año 2005 Henry Kissinger pronosticó:

"...el ascenso de China -y de Asia- traerá, durante las próximas décadas, un reordenamiento sustancial del sistema internacional. El centro de gravedad de los asuntos mundiales se está desplazando del Atlántico, donde estuvo alojado durante los últimos tres siglos, al Pacífico" (Kissinger, 2005).

La administración estadounidense encabezada por Joseph "Joe" Biden Jr., que ubicó a Asia Oriental y el Pacífico como eje central de la política exterior estadounidense, confirmó la centralidad que estaba tomando esta región en el plano económico y geopolítico global. (Myre, 2021).

Esta decisión representó un cambio en la estrategia respecto de la adoptada por las administraciones del partido republicano de George W. Bush (2001-2009) y Donald Trump (2017-2021), constituyendo un retorno a la estrategia adoptada por la presidencia del partido demócrata de Barack Obama (2009-2017), conocida como pivote asiático.

En la actualidad Estados Unidos sigue siendo un actor geopolítico crucial en el este asiático, con una influencia basada en su poder militar, alianzas estratégicas y presencia económica. Sin embargo, esta influencia está en tensión debido a la competencia creciente con China, que desafía la hegemonía estadounidense en la región a través de inversiones, diplomacia y expansión militar.

La agresividad arancelaria del Ejecutivo estadounidense en el 2025 supone un golpe importante a las economías de los países del Sudeste Asiático, pero también abre la puerta a una mayor integración regional y más diversificación; esta estrategia combina contención, competencia económica y fortalecimiento de alianzas, aunque enfrenta retos para mantener la confianza y cooperación de sus socios en un entorno geopolítico cada vez más complejo y fragmentado.

La proyección geopolítica de lo EE. UU. es clara, busca mantenerse como la potencia más grande e influyente del planeta y considera a China como su principal rival; además, es consciente que su rival está ganando terreno en los campos económico, militar y en el campo de las relaciones internacionales con mayor énfasis en Asia.

Como parte del paquete de políticas y medidas, tanto económicas, diplomáticas, militares y de información, funcionarios de EE. UU. de diferentes carteras ministeriales continuamente realizan declaraciones en medios de prensa nacionales e internacionales, así como en ámbitos académicos, contra la política expansionista de China.

B. Disputas territoriales y militares

Las disputas territoriales y la competencia militar en el Este de Asia entre Estados Unidos y China son complejas e involucran a otros países de la región.

Mar de China Meridional: China reclama casi la totalidad del Mar de China Meridional, una región estratégica y rica en recursos. Esta reclamación ha llevado a conflictos con países como Filipinas y Vietnam. Estados Unidos ha reafirmado su compromiso de defender a sus aliados en la región, lo que ha provocado confrontaciones con China.

Al respecto, en declaraciones del Ministro de Defensa de China el 26 de mayo del 2024, reconoció la importancia de las comunicaciones militares con Estados Unidos a medida que aumentan las tensiones en Asia-Pacífico, al tiempo que acusó a Washington de causar fricciones con su apoyo a Taiwán y Filipinas.

"No permitiremos que nadie traiga conflictos geopolíticos o cualquier guerra, ya sea caliente o fría, a nuestra región", dijo el Ministro de Defensa chino, Dong Jun, en el foro de defensa Shangri-La en Singapur a través de un traductor.

"No permitiremos que ningún país ni ninguna fuerza cree conflicto y caos en nuestra región", agregó.

China ha sido cada vez más asertiva a la hora de reclamar prácticamente todo el Mar de China Meridional, una ruta marítima mundial clave, lo que ha provocado un número creciente de conflictos, sobre todo con Filipinas, cuyos barcos han sido embestidos por buques chinos y golpeados con cañones de agua.

Taiwán: La cuestión de Taiwán es quizás el punto más sensible en las relaciones entre Estados Unidos y China. China considera a Taiwán como una provincia rebelde y ha prometido reunificarla, incluso por la fuerza si es necesario. Estados Unidos, aunque no tiene relaciones diplomáticas formales con Taiwán, proporciona medios de defensa a la isla, lo que ha llevado a un aumento de la presencia militar estadounidense en la región. Washington es el mayor proveedor de equipo militar de Taiwán y las delegaciones del Congreso visitan regularmente a los líderes de Taiwán.

Dong también acusó a Estados Unidos de envalentonar al nuevo gobierno de Taiwán, que se niega a aceptar la insistencia de Pekín de que la isla es parte de China y de "buscar la separación de manera gradual".

Dong dijo: "Tomaremos medidas resueltas para frenar la independencia de Taiwán y asegurarnos de que tal complot nunca tenga éxito"; además dijo: "Cualquiera que se atreva a intentar separar Taiwán de China solo terminará en la autodestrucción".

C. Ascenso económico de china y su impacto en el equilibrio de poder

Para entender el ascenso económico de China es necesario remontarnos un poco en su historia reciente: En el año 1978 llega al poder Deng Xiaoping (considerado el arquitecto de la China moderna), quien presentó cuatro modernizaciones importantes para China: modernizar la agricultura (para 1985 el agro daba trabajo al 63% de la fuerza laboral), modernizar ciencia y tecnología, reforma económica y modernizar el ejército. Dentro de la modernización económica, dejó una frase que grafica su pensamiento "no importa que el gato sea blanco o negro,

lo importante es que pueda cazar ratones" abriendo la puerta al capitalismo. Esta modernización económica la basó en tres principios: la progresiva privatización de la economía, el fomento de la competitividad en todos los mercados y la apertura al mercado extranjero mediante el comercio.

China consiguió tener una potente red de fábricas de producción a precios muy bajos; empresas de todo el mundo empezaron a producir en China todo tipo de productos, porque era mucho más barato. Mientras en esa época en Estados Unidos la mano de obra diaria costaba cuarenta dólares, en China se pagaba con un plato de arroz. China, se convirtió en una gran potencia exportadora. ¡Despertó el gigante asiático!

Los resultados de las políticas aplicadas por Deng sacaron de la extrema pobreza a 600 millones de chinos y generó por más de 40 años un crecimiento anual económico de 9.5%, aproximadamente.

En el año 1989 asume Jiang Zemin y en el año 2002 Hu Jintao, quienes continuaron con las políticas económicas de Deng. Hu Jintao promovió desarrollo científico y tecnológico. En el 2013 el sucesor fue Xi Jiping, estableciendo tres objetivos políticos: fortalecer la Nación, elevar el nivel de vida de la población y acabar con la corrupción, ya que este último estaba amenazando con sacudir los cimientos de la nueva China.

Se procesó a más de 200 mil funcionarios públicos por temas relacionados con la corrupción. Se logró ganar la confianza de las clases bajas y medias. China alcanzó así un crecimiento vertiginoso basado en tres pilares fundamentales: el crecimiento de la demanda interna, una industria de valor añadido y el aumento del comercio. (Memorias de Tiburón, 2022).

El crecimiento económico de China en el Foro Económico Mundial de Davos superó todas las proyecciones y expectativas internacionales y las de su propio gobierno, alcanzando 5.2% interanual el 2023, de acuerdo con el Fondo Monetario Internacional, 2do en el mundo debajo de la India.

D. Ascenso militar de China y EE. UU. en el Este asiático

Según Kissinger (2016) China es reconocido como una potencia importante y sugiere que las relaciones entre China y Estados Unidos deben evolucionar hacia un concepto de destino común, ya que considerar a China como un enemigo arruinaría la posibilidad de un nuevo orden global, lo que llevaría a dividir el mundo en bloques regionales enfrentados.

Si hacemos una comparación entre poder militar de China y Estados Unidos, China superaría a los Estados Unidos en algunos aspectos, excepto por los carros de combate, aviones de combate y destructores.

Las Fuerzas Armadas de China, poseen aproximadamente 2.035 millones de efectivos, en armas de artillería 9.834, 5.400 carros de combate, 78 submarinos, 1.199 aviones de combate y 50 destructores. Por su parte EE. UU. tiene poco más de 1.395.350 efectivos, en armas de artillería 4.243, 6.612 carros de combate, 67 submarinos, 1.914 aviones de combate y 92 destructores. La rivalidad entre China y EE. UU. es cada vez más dinámica, tan así, que especialistas han manifestado que Washington pretende utilizar la misma lógica de la guerra fría para contener el incremento del poderío chino (La Prensa Austral, 2023).

Los avances tecnológicos de misiles, armas nucleares e inteligencia artificial de China generan preocupaciones en las potencias occidentales. El presidente Xi Jinping ordenó que las fuerzas armadas del país acabaran su proceso de modernización para 2035, con la finalidad de convertirse en una potencia militar de "clase mundial", capaz de "pelear y ganar guerras".

Según la BBC News, China gasta más en sus fuerzas armadas que cualquier país, con excepción de los Estados Unidos. El crecimiento del presupuesto militar de China ha superado su crecimiento económico general durante al menos una década, de acuerdo con el Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales de Washington. (BBC News, 2022)

En noviembre 2021, el Departamento de Defensa de EE. UU. predijo que China llegará a cuadriplicar su arsenal nuclear para fines de la presente década. Aseguró que China "probablemente tenga la intención de tener al menos 1.000 ojivas para 2030". Sin embargo, China todavía está muy lejos de superar las reservas estadounidenses de 5.550 ojivas, pero su incremento nuclear se considera una de las mayores amenazas para la supremacía militar de EEUU.

Estados Unidos sigue siendo la principal potencia bélica del planeta. Según datos del Banco Mundial, en 2020 su gasto militar ascendió a 778 mil millones de dólares, siendo el país que más gastó en este ítem, superando a los 12 países siguientes juntos, y tiene además una red de 800 bases militares distribuidas por todo el mundo.

E. Cambios en la dinámica de seguridad regional

La administración de Donald Trump en el 2025 ha generado cambios significativos en la dinámica de seguridad regional en el este de Asia, caracterizados por un enfoque más unilateral y disruptivo. Trump ha adoptado

una política exterior marcada por el proteccionismo y la prioridad de intereses nacionales, lo que ha debilitado el multilateralismo y las alianzas tradicionales en la región.

En el plano militar, la rivalidad con China se intensifica, con Estados Unidos reforzando su presencia y maniobras en el Indo-Pacífico, especialmente en zonas conflictivas como el Mar del Sur de China. Esto ha aumentado las tensiones territoriales y la competencia estratégica, afectando la estabilidad regional. Países como Filipinas, Vietnam y Malasia, que dependen de los lazos de defensa con EE. UU. para contrarrestar la influencia china, enfrentan incertidumbre debido a la impredecible política exterior estadounidense y la posible despriorización de alianzas multilaterales en favor de acuerdos bilaterales pragmáticos.

China ha direccionado su estrategia en el reforzamiento de sus posiciones económicas y de seguridad implementando varias iniciativas que evidencian la intención de crear su propio eje contrario a EEUU, tales como la formación de una nueva "Ruta de la Seda" con Asia Central, la creación del Banco Asiático de Inversión e Infraestructura, y el Banco de Desarrollo de los BRICS como alternativa al Banco Mundial y al Banco de Desarrollo Asiático; y el desarrollo del foro intergubernamental que representa la Conferencia de Interacción y las Medidas de Confianza en Asia (en el que participan China, Rusia y otros Estados de Asia y Medio Oriente). (Salazar, 2023).

3. CONCLUSIONES

- China tiene la convicción geopolítica de convertirse en el hegemón de Asia a mediano plazo, y en el largo plazo - al 2049 - a convertirse en la primera potencia mundial.
- EEUU tiene la misión de restaurar su posición global, reconstruyendo alianzas democráticas alrededor del mundo, impulsando los valores estadounidenses y los derechos humanos, para mantenerse como el hegemón mundial, siendo consciente que su principal rival geoestratégico es China.
- El este asiático es una región en constante tensión político militar, por las disputas marítimas y terrestres de China con Taiwán, Japón, Corea del Sur, Vietnam, Malasia, Filipinas y otros Estados, con participación de EEUU por sus intereses geopolíticos y fungir como garante de la estabilidad regional.
- El continuo ascenso tecnológico-militar de China le permitirá reducir cada vez más la brecha en términos bélicos con EEUU

REFERENCIAS

- El Salto Diario. (2025, abril). Luces y sombras del nuevo modelo arancelario de Estados Unidos en los países del Sudeste Asiático. El Salto. https://www.elsaltodiario.com/economia/luces-sombras-del-nuevo-modelo-arancelario-estados-unidos-países-del-sudeste-asiatico
- Izquierdo, M. (27 febrero de 2022). China y la nueva Ruta de la Seda: el plan de 100 años para desplazar a EE. UU. como primera potencia. TN International. https:// acortar.link/uR8ALH
- Kissinger, H. (2005). *China*. Debate Kissinger, H. (2016). *La orden mundial*. Debate
- La Prensa Austral (18 de setiembre de 2023). Así sería una guerra entre Estados unidos y China. https://laprensaaustral. cl/2023/09/18/asi-seria-una-guerraentre-estados-unidos-y-china/
- LISA Analysis Unit. (2025). Estados Unidos vs China: sorpasso o contención del gigante asiático en 2025. LISA News. https:// www.lisanews.org/especial-analisisprospectivo-2025/estados-unidos-vschina-sorpasso-contencion-giganteasiatico-2025/
- Mejías, C. J. (2025, marzo). Trump y la reconfiguración geopolítica del Medio Oriente. *Revista FAL*. https://revistafal.com/trump-y-la-reconfiguracion-geopolitica-del-medio-oriente/

- Memorias de Tiburón (2022). ¿Por qué China es una superpotencia?: El auge económico de China resumido en 10 minutos [Video]. You Tube.
 - https://www.youtube.com/watch?v=i9sn8Us-7Uw
- Myre, G. (6 de octubre de 2021). Long promised and often delayed, the "pivot to Asia" takes shape under Biden. NPR. https://www.npr.org/2021/10/06/1043329242/long-promised-and-often-delayed-the-pivotto-asia-takes-shape-under-biden.
- Opeoch (2023). Aspectos destacados del libro blanco de China sobre la construcción de una comunidad global de futuro compartido. Observatorio de la Política China. https://acortar.link/XdIHqA
- Presidential Actions. (2025, 12 de febrero). One Voice for America's Foreign Relations. *The White House*. https:// www.whitehouse.gov/presidentialactions/2025/02/one-voice-for-americasforeign-relations/#top
- Salazar, S. (02 de mayo de 2023). La cuestión de Influencia de Estados Unidos y China en la región asiática y latinoamericana. *Bitácora internacional*
- Yoshihara, T. y Holmes, J. (2018). Red over the pacific, second edition. Naval *Institute Press*.